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XI П Л Е Н У М  Т О М С К О Г О  
ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС

Вчера в Томске состоялся XI пленум областного 
комитета КПСС.

Пленум обсудил вопрос «Об итогах июльского 
(1970  г.) Пленума ЦК КПСС и задачах 'областной 
партийной организации». С докладом выступил пер
вый секретарь обкома КПСС Е. К. Лигачев.

В прениях по обсуждаемому вопросу выступили 
первый секретарь Зырянского райкома КПСС И. И. 
Рогачев, председатель колхоза имени 50-летия Ве
ликого Октября Шегарского района Г. 3. Пригулов, 
председатель Каргасокского райисполкома И. А. Ко
старев, первый секретарь Томского райкома КПСС 
В. Г. Попов, директор совхоза «Чажемтовскнй» Кол- 
пашевского района ,Н. В. Жаржевский, начальник

Томского управления строительства А. А. Чеботаев, 
начальник областного производственного управления 
по хлебопродуктивной и комбикормовой промышлен
ности И. Н. Алтухов, первый секретарь Чаинского 
райкома КПСС Н. М. Лысанов, член обкома КПСС 
С. И. Зайцев, председатель облисполкома Н. В. 
Лукьяненок, первый секретарь Первомайского рай
кома КПСС М. И. Никулин, начальник областного 
управления сельского хозяйства И. Г. Либа.

По обсужденному вопросу пленум принял соот
ветствующее постановление.

(Подробный отчет о работе пленума областного комите
та партии будет опубликован в следующем номере га
зеты).

Заготовим
Второе лето я занимаюсь 

произаодством травяной муки 
на специальном агрегате 
АВМ-0,4. Агрегат очень хоро
ший, работает исправно и 
особых сложностей в управле
нии им нет.

Агрегат этот замечателен 
тем, что на нем можно рабо
тать в любую погоду н пере
рабатывать на муку траву лю
бой влажности. Ценность это
го корма трудно переоценить. 
Травяная мука очень полезна, 
особенно для молоднякояских 
видов скота й птицы. В прош
лом году мы заготовили этого 
корма около 100 тонн. Корми
ли травяной мукой молодйяк 
и птицу, делились с соседями, 
а когда весной кончились гру
бые корма, давали муку дой
ному стаду.

Первое время я управлял 
агрегатом один, а сейчас ра
ботаем вместе с Н. Г. Мака- 
р т к о . Теперь оборудование 
работает в две смены. Прав
ление колхоза довело нам за
дание — заготовить за лето

ТОНН травяной муки
200 тонн ценного корма. По
советовавшись, мы решили 
нынче выдать 300 тонн.

Сырьевая база для произ
водства травяной муки в на
шем колхозе есть. Вначале мы 
перерабатывали посеянную на 
корм озимую рожь. Сейчас в 
переработку идет клевер, а 
потом пойдет овсяно-горохо
вая смесь, посеянная в четыре 
разных срока. Так что практи
чески у нас создан зеленый 
конвейер, и агрегат может 
быть в работе до самой осени. 
Важно, чтобы ежедневно н 
месту работы доставлялось не 
менее пяти четырехтонных 
тракторных тележек с травой. 
Для подачи массы на транс
портер и для затаривания го
товой продукции в мешки на
до иметь трех подсобных ра
бочих. При такой организации 
дела за восьмичасовую смену 
можно перерабатывать 8 тонн 
зеленой массы. Мы на
деемся, что работа у нас 
пойдет бесперебойно и свое

обязательство' выполним с 
..честью. Наш коллектив заго
товил уже 36 тонн травяной 
муки.

Мне приятно, что облиспол
ком и президиум облсовпро- 
фа занесли меня на Доску по
чета и наградили именными 
часами. . Постараюсь работать 
еще с большим усердием.

Наш коллектив призывает 
машинистов и всех работаю
щих на агрегатах поработать 
в этом сезоне по-ударному и 
выработать на каждый агрегат 
не менее 300 тони витаминной 
травяной муки.

Лично я вызываю на социа
листическое соревнование ма
шиниста агрегата опытного 
производственного хозяйства 
Томской областной сельскохо
зяйственной станции Николая 
Яковлевича Василькина.

А. СМАЛЮГО, 
член КПСС, машинист 
АВМ-0.4 колхоза имени 
Кирова Кожеаинковского 
района.
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ХОРОІІІИИ КЛЕВЕР 
УРОДИЛСЯ НЫНЧЕ 
НА ПОЛЯХ КОЛХОЗА 
ИМЕНИ ЛЕНИНА АСИ- 
ноБСКОго р а й о н а . 
БЫСТРО ВЕДЕТ ПО 
КЛЕВЕРНОМУ ПОЛЮ 
СВОИ «БЕЛАРУСЬ» 
ТРАКТОРИСТ ИВАН 
КУЗЬМИЧ ЛАТЫГО- 
ЛЕЦ (НА СНИМКЕ 
СПРАВА), И ИЗ РУКА
ВА РОТОРНОЙ КО
СИЛКИ ХЛЕЩЕТ В КУ
ЗОВ АВТОМАШИНЫ 
ПОТОК ИЗМЕЛЬЧЕН
НОЙ ТРАВЫ. РАСТЕТ 
Н Е П О Д .Л Л Е К У ОТ 
БОЛЬ ШЕ Д О Р О Х О В -
скои ФЕРі\іы силос
ный БУРТ.

ОКОЛО ДВУХ ТЫСЯЧ 
ЦЕНТНЕРОВ СОЧНОЙ
зе л е н о й  м ассы
УЖЕ ЗАЛОЖЕНО НА 
СИЛОС в  КОЛХОЗЕ 
ИМЕНИ ЛЕНИНА.

Фото В. Ефименко.

т

На полях области

АГРЕГАТАМ
ПОЛНУЮ
НАГРУЗКУ

Многие хозяйства стре
мятся вести заготовку кор
мов в любую погоду.

По области заготовлено 
92 тонны витаминной травя
ной муки. Машинисты агре
гата колхоза имени Кирова 
Кожевниковского района 
А. И. Смалюго и Н.̂  Г. Ма
каренко произвели 36 тонн 
этого ценного коома. А. И. 
Провоторов и И. Е. Карпен
ко из колхоза имени Ленина 
Асиновского района произ
вели 16 тонн. Приступил к 
работе и набирает темпы 
машинист агрегата из. колхо
за «1 Мая» Первсцяайского 
района Г. Ф. Визневич.

В хозяйствах Томского 
района заготовлено 35 тонн 
витаминного, коома. Н. Я. 
Васи.лькин ц Л. В. Шалимов 
(ОПХ Томской областной 
сельскохозяйственной стан- 
пни) произвели 19 тонн,, 
Д. А. Архипов и А. А. Рома
нов (птицесовхоз «Новоар
хангельский») -— 15 тонн. .

Однако многие агрегаты 
еще стоят без действия. Не 
приступали к заготовке тра
вяной муки колхозы «Сиби
ряк» и «Россия» Зырянско
го района, колхозы «Си
бирь» и «Россия» Бакчар- 
ского района. До сих пор не 
пущен ни один агрегат в 
Каргасокском районе. В 
Парабельском районе—3 аг
регата, но для работы на 
них'не подобраны еще люди. 
О том, когда будут пущены 
в ход агрегаты, ничего не 
могут сказать вразумитель
ного ни председатель райис
полкома Н. А. Зименков, ни 
секретарь райкома партии ■ 
Л. П. Кошкарев.

В области — 25 агрегатов. 
Если бы каждый из них ра
ботал в две смены, в день 
можно заготавливать 160 
тонн витаминного корма. 
Всем агрегатам надо дать 
полную нагрузку.
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Р Е Ш Е Н И Я  П Л Е Н У М А  Ц К  К П  С С - В  Ж И З Н Ь

Г лавное равление
Все мы воочию видим, 

как много сделано в сель
ском хозяйстве за последние 
годы. Последовательное по
вышение культуры земледе
лия, химизация, мелиора
ция, комплексная механиза
ция на полях и фермах- дали 
возможность увеличить про
изводство основных видов 
сельскохозяйственной про
дукции. И' все же одними 
процентами прироста оцени
вать достигнутое недостаточ
но. Потребность страны в 
продуктах питания возраста
ет год от года. Поэтому до
стигнутый на сегодняшний 
день уровень сельскохозяй
ственного производства наша 
партия расо.матривает преж
де всего в сопоставлении- с 
тем, насколько полно удов
летворена Сегодня , потреб
ность в сельскохозяйственной 
продукции и насколько мож
но еще увеличить и удеше
вить колхозное и совхозное 
производство. В первую оче
редь с таких позиций рас- 
сматрива:лись очередные за
дачи в области сельского хо- 

> зяйства -на состоявшемся в 
начале июля Пленуме ЦК 
КПСС.

Мы —' тружерики села — 
отлично ■ понимаем, какая 
большая ответственность за ' 
снабжение страны хлебом, 
молоком, мясом и другими, 
продуктами питания шежит 
на нас. Отчетливо сознаем и 
то, что возрастающая по
мощь' госуда^тва колхозам 
и совхозам . используется 
еще недостаточно эффектив
но и мы, земледельцы и жи
вотноводы, сегодня в долгу 
перед страной.

Наш колхоз в Зырянском 
районе—не неплохом счёту. 
Справляемся мы со своими 
планами, увеличиваем кол
хозное производство. В про
шлом году урожайность зер
новых у нас была самая вы
сокая в районе — 16,2 цен
тнера с гектара. С избытком 

‘ было заготовлено грубых и 
сочных кормов, зимовка на 
фермах прошла благополуч

но. Сев нынче механизаторы 
провели в сжатые сроки. И 
все же оснований для само
успокоения нет. Мы видим, 
что резервов для увеличения 
и удешевления производства 
в колхозе еще много. Поэто
му, когда собираемся, чтобы 
обсудить текущие дела и на
мечаем пути развития хозяй
ства на будущее, разговор 
обычно не о том, что сдела
но, а о том, достаточно ли 
хорошо это сделано и как в 
следующий раз сделать луч
ше и быстрее.

Сейчас у колхозников 
весьма ответственный пе
риод заготовки кормов, 
а затем — уборка урожая. 
За короткий срок пред
стоит убрать с поля то, 
на что потрачено столько 
сил осенью и весною. Од
новременно нужно заложить 
и основу для успешной рабо
ты, в предстоящем году.

На днях в колхозе прошло 
партийное собрание, на ко
тором рассматривался воп
рос о готовности к заготовке 
кормов и уборке урожая. По 
плану для общественного 
животноводства нынче нуж
но застоговать 12 тысяч 
центнеров сена. Мы прики- 

,нули свои возможности, по
бывали на лугах и решили, 
что сможем заготовить 16. 
тысяч центнеров. Заложим 
13 тысяч центнеров силоса и 
заскирдуем 15 тысяч цент
неров соломы. Поголовье об
щественного скота у нас 
сравнительно невелико, но 
«лишних» кормов не будет, 
В прошлом году мы в до
статке обеспечили скот фу
ражом и часть силоса смогли 
продать откормсовхозу, где 
кормов не хватило. А за со
ломой к нам приезжали из 
колхоза «Первое мая» Пер
вомайского района. Если и в 
этом году кормов заготовим 
больше, чем потребуется на
шему скоту, сможем выру
чить нуждающихся. Еслй та
ковых не окажется, хорошо 
сложенные скирды могут со
храниться и на следующую

зиму. Запас, как говорят 
добрые хозяева, карман не 
тянет.

В прошлом году у нас до
вольно успешно работали на 
сеноуборке механизирован
ные звенья. Нынче во время 
заготовки кормов также ос
новную ставку делаем на 
механизацию. Создано два 
звена, оснащенных копново
зами и стогометателями. 
Грабли — общие на два 
звена. Не раскреплены они 
за звеньями во избежание 
простоев. Ведь может слу
читься так, что, будучи за
крепленными за одним зве
ном, грабли будут использо
ваться вполсилы из-за от
сутствия фронта работ, в то 
время как соседнее звено бу
дет нуждаться в них.

В каждом звене—по стого
метателю, На одном будет 
работать опытный механцза- 
тор, коммунист В. Соловьев, 
на другом А. Иванов — 
тракторист с меньшим опы- " 
том. Поэтому первое время 
метка сена будет вестись 
следующим образом. Иванов 
начинает своим стогометате
лем класть стога, а Соловьев 
заканчивает его работу. 
Иванов в это время вновь 
начинает очередной стог. За
вершение стогов требует ма
стерства, и без достаточной 
сноровки можно сметать 
так, что стога прольет дождь, 
и сено сгниет. Соловьеву 
коммунисты вменили в обя
занность быть ответствен
ным за качество кормов, и 
еіуіу легче осуществить это, 
выполняя наиболее «тон- 
йую» работу. Звенья будут 
работать по соседству. так 
что маневрирование машина
ми трудности не составит.

В прошлом году механизи
рованными звеньями было 
застоговано около половины 
всего сена. Очевидно, и в 
этом году у нас не будет 
стопроцентной механизации 
сеноуборки. Одновременно с 
мехзвеньями на лугах будет 
работать несколько так на
зываемых конно-ручных

звеньев. Они будут вести 
подборку сена по закоулкам 
вслед за мехзвеньями с тем, 
чтобы не гонять технику по 
«пятачкам», а использовать 
ее там, где она может дать 
наибольшую производитель
ность.

Помимо звеньев с, ком
плексной механизацией про
шлым летом на покосах ра
ботало несколько таких, где 
стога метались на кроны де
ревьев. ' В этом году мы так
же используем этот метод. 
Ведь, когда начнется мас
совое подсыхание скошенной 
травы, механизированные 
звенья не успеют сразу по
добрать все сено. Поэтому в 
погожие дни нужно исполь
зовать все возможности для 
стогования. Тут у нас бук
вально все на лугах: строи
тели, комбайнеры. Даже 
колхозная контора на замке. 
И мы не считаем зазорным, 
что какая-то часть стогов у 
нас сложена не стогометате
лями, а вилами. Боимся рас
тянуть сроки уборки и 
сгноить часть сена под дож
дем.

Почти каждый, кто живет 
в деревне, имеет личный 
скот. Поэтому мы продумали 
и вопрос о том, как дать воз
можность колхозникам по
ставить стога для своих ко
ров без ущерба для общест
венного хозяйства. Здесь 

, тоже не должно быть неор
ганизованности, лишней тра
ты времени. Правление кол
хоза создало комиссию, кото
рая выделит каждой семье 
необходимый ей участок по
коса̂  Посоветовавшись, мы 
решили, что по окончании 
заготовки кормов для обще,- 
ственного скота сможем 
часть техники использовать 
для уборки сена скоту, при
надлежащему колхозникам. 
Это ускорит и облегчит труд 
на лугах, быстрее высвобо
дит рабочие руки для оче
редных колхозных работ.

А очередная работа, ко
торая. может быть, даже за

хлестнет сенокос, — уборка 
урожая. Урожай венчает 
труд земледельца, и, естест
венно, нужно сделать макси
мум возможного, чтобы уб
рать его быстрее и без по
терь.

Недавно в печати было 
опубликовано постанов
ление ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР о ме
рах по обеспечению уборки 
урожая и заготовок сельско
хозяйственных продуктов в 
1970 году. Обсуждая на 
партийном собрании выте
кающие из этого постановле
ния задачи своего колхоза, 
коммунисты в деталях про
думали и утвердили меро
приятия, способствующие ус
пешному завершению убо
рочной страды и сверхпла
новой продаже зерна госу
дарству.

В прошлом году урожай 
удалось убрать вовремя. 
Зерна отправили на прием
ный пункт больше, чем пре
дусматривалось планом, за
сыпали достаточно фуражно
го зерна, семян. Закончив 
жатву на своих полях, наши 
комбайнеры помогли завер
шить страду колхозу имени 
Фрунзе. Кстати, этому кол
хозу мы дали взаимообразко 
около ста центнеров семенно
го овса для посева нынешней 
весной. Однако это дело 
прошлое, на полях зреет но
вый урожай, а следовательно, 
на очереди — новые заботы.

Посевная площадь у нас 
невелика — около двух ты
сяч гектаров. Но ответствен
ность за уборку, в общем-то, 
не зависит от количества 
гектаров. Кстати, виды 
на урожай нынче хорошие, 
так что работа предстоит 
большая. Чтобы летом не 
тратить дорогое время на 
ремонт хлебоуборочной тех
ники, большинство наших 
комбайнеров отремонтиро
вали свои комбайны с осени. 
Оставшиеся два комбайна 
были подготовлены сразу 
после посевной, и еще два

мы купили. Теперь все 
«степные корабли» — на 
■линейке готовности.

Почти все колхозные ком
байнеры-механизаторы с со
лидным опытом. Взять, на
пример, коммуниста Рафаи
ла Арсентьевича Конюкова, 
который имел дело с техни
кой еще в бытность МТС. 
Конечно же, любая машина 
ему подвластна. Или Петр 
Тимофеевич Артемов. Ухо
дил он в армию механизато
ром и, вернувшись со служ
бы домой, снова взялся за 
привычное дело. У этого 
парня все так и спорит
ся в руках. Под стать им 
и другие комбайнеры. На 
днях 28 колхозных механи
заторов прошли переаттеста
цию, подтвердив свое умение 
управлять техникой. Пере
аттестации предшествовала 
учеба, которая помогла обно
вить знания и усвоить много 
нового. Короче говоря, люди 
у нас надежные, не подве
дут.

Уборку мы нынче думаем 
вести циклично. Сначала 
всем «миром» навалимся на 
кукурузу, а закончим сило
сование —■ все силы пере
ключим на уборку зерновых.

Тезіника, как я уже гово
рил, готова. Но во время 
страды могут быть всякие 
непредвиденные случайно
сти. Для устранения воз
можных поломок и для 
техуходов создан пункт тех
обслуживания. Ведает им 
мастер-наладчик А. А. Ми- 
хеенков. Пункт — стацио
нарный, но во время страд
ных работ Михеенков будет 
выезжать с необходимыми 
агрегатами в поле. В обязан
ность слесаря-раладчика мы 
вменили и подготовку ножей 
для косилок. Трактористам 
этим заниматься некогда, а 
Михеенков точит ножи и ве
чером заменяет их в режу
щих аппаратах.

Комбайны на жатве будут 
работать группами. Это обес
печит четкость службы авто

транспорта на отвозке зерна, 
а также облегчит мехобслу- 
живание. В свое время у 
комбайнеров, работающих на 
одном поле, весь намолот, а 
следовательно, и заработок 
делился поровну. Но во из
бежание недоразумений мы 
второй год учитываем зерно, 
поступающее от каждого 
комбайнера в отдельности.

Обсуждая на партийном 
собрании вопросы, связан
ные с заготовкой кормов и 
предстоящей уборкой уро
жая, коммунисты рассмотре
ли меры морального и мате
риального стимулирования 
колхозников, работающих на 
лугах и в поле. На покосе за 
корма, заготовленные сверх 
дневного задания, оплата в 
этом году . производится в 
двойном размере. Комбайне
рам на уборке урожая за вы
полненную норму выплачи
вается 8 рублей 70 копеек, 
а за сделанное сверх днев
ной нормы, — оплата в по
луторном размере. Кроме 
того, независимо от выра
ботки, за каждый центнер- 
отправленного с поля хлеба 
бесплатно выдается по 200 
граммов зерна. Установлена 
дополнительная оплата и шо
ферам. Решен вопрос с об
щественным питанием — в 
страдное время раз в день 
на места работы будет до
ставляться горячий обед за 
половинную стоимость.

В качестве моральных 
стимулов будет вручение пе
реходящих вымпелов, фами
лии передовиков производ
ства будут заноситься на До
ску почета. Будут выпус
каться боевые листки и 
«молнии», информирующие 
о том, как выполняются 
дневные задания. О луч
ших людях будем сообщать 
в нашу районную газету 
«Сельская правда».

Партийное собрание дало 
коммунистам на период за
готовки кормов и уборки 
урожая поручения, способст
вующие у'силению партийно
го контроля во время этих 
важнейших кампанкй. Член 
партии комбайнер Р. А. Ко- 
нюков отвечает за качество 
уборки зерновых, молодому 
коммунисту — бухгалтеру 
А. Д. Трофимову поручено 
ежедневно заполнять доску

♦'ѵч,
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показателей и информиро
вать колхозников о ходе со
ревнования с соседним крл- 
хозом «Сибиряк», Трофимов 
же вместе с коммунистом 
Н. А. Никольским ответст
венны за работу стенной пе
чати. Даны поручения и ос
тальным коммунистам-. Ут
верждены агитаторы. Это 
заведующая сельским клу
бом Л. Жорина и библиоте
карь Л. Мемешева.

Наш колхоз не богат рабо
чей силой. Незанятых; рук у 
нас нет. Тем не менее в 
прошлом году мы в страд
ную пору обошлись своими 
силами. Правда. приез
жали к нам на покос 
наши шефы — работники 
райздравотдела, за что 
мы им очень благодарны. 
Однако основной объем ра- 
'бот выполнен самими кол
хозниками. И нынче , дума
ем, что справимся сами. Вот 
транспорта для отвозки ку
курузной массы во время 
силосования и перевозок зер
на у нас не хватит. Тут нам 
помощь потребуется.

Знакомясь с материала
ми только что прошедшего 
Пленума ЦК КПСС, мы сде
лали для себя вывод, что 
главная задача, стоящая сей
час перед колхозом, — это 
дальнейшее повышение эф- 
^ктивности производства. 
Взять максимум возможного 
от каждой машины, рацио
нально использовать каждый 
метр производственных по
мещений, разумно использо
вать рабочую силу, обеспе
чив людям полную заня
тость в течение всего рабо
чего дня, — вот что помо
жет нам значительно под
нять производительность 
труда и снизить себестои
мость продукции. Это сейчас 
главное направление в на
шей деятельности. Направ
ление, подсказанное пар
тией, заботу которой о 
развитии сельскохозяйствен
ного производства мы по- 

, вседневно ощущаем.
П. РОМАНЕНКО, 

председатель колхоза 
имени Жданова.

Л. БРЕНИНГ, 
секретарь партбюро 

колхоза.
Зырянский район.
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Дело передано прокурору
«Критерии бесхозяйствен» 

ности» — так называлась 
статья, опубликованная в 
нашей газете 24 мая. В ней 
рассказывалось о безответ. 
ственном отношении к слу» 
жебным обязанностям неко
торых специалистов колхоза 
имени Ленина Зырянского 
района.

В этом хозяйстве неэф
фективно используется тех
ника, хранится она небреж
но, разукомплектовывается. 
На ферме крупного рогато
го скота пало больше сотни 
телят. Этот падеж пытались 
скрыть, умышленно зани. 
жая показатели в отчетно
сти.

Со статьей ознакомились в 
Министерстве сельского хо
зяйства РСФСР, и 3 июня 
оттуда поступил запрос в 
облсельхозуправленне о при
нятых мерах по устранению 
недостатков и наказании ви
новных.

30 июня начальник Зы
рянского районного управле

ния сельского хозяйства 
В. Н. Поданев сообщил ре
дакции газеты и облсельхоз- 
управлению о том, что ста
тья «Критерии бесхозяйст
венности» обсуждена на пар
тийном собрании колхоза 
имени Ленина.

Критика в адрес руковод
ства признана правильной.

За бесхозяйственность при 
хранении и использовании 
сельскохозяйственной техни
ки механик колхоза тов. Де
мидов освобожден от зани
маемой должности.

Дело о падеже телят пе
редано прокурору района 
для привлечения виновных 
к ответственности.

Утверждены мероприятия 
по повышению эффективно
сти колхозного производства, 
усилению режима экономии. 
Партийному бюро поручено 
через некоторое время про
информировать коммунистов 
о выполнении решения пар
тийного собрания.

fV * *■ tiV' '
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ЛЕНИНГРАД. Крупнейшие генераторы, а также дви
гатели постоянного тока для нужд горнорудной, металлур
гической и других отраслей промышленности изготовляет 
коллектив объединения «Электросила». Этим оборудо
ванием оснащаются электростанции и заводы не только 
нашей страны. Продукция с маркой советской фирмы по-
ставдтется в 55 зарубежных государств.

НА СНИМКЕ: в цехе крупных турбогенераторов. На 
переднем плане — машина мощностью 100 тысяч кило
ватт для строящегося научного центра в Румынии.

Фото М. Блохина  ̂ (Фотохроника ТАСС).

I  Т Р Е В О Ж Н Ы Й  С И Г Н А Л  G У Д А Р Н О Й  С Т Р О Й К И

ІОДНА НАДЕЖДА 
І-НА ЛОПАТУ

Осенью, когда начинается 
уборка, в Тюмском районном 
управлении сельского хозяй
ства то п дело раздаются 
звонки из совхозов. Жалоба 
обычно одна ■—■ не принима
ют овощи. Приходят в уп
равление и шоферы — ус- 
Tajaie, злые, с той же оби
дой: «Привез овощи в один 
магазин — не берут, в дру
гом \взялй только три цент
нера,\ в третьем еще три, а 
куда остальное девать?» Из 
уцравжния начинают зво
нить в контору горплодо

ночи начинают машины под
ходить. Тогда выстраивается 
.хвост у ворот, II начинается 
горячка. ,

На время массовой заго
товки овощей, помимо гра
фика, нужна еще и четкая 
диспетчерская слуікба, кото
рая бы имела постоянную 
связь с хозяйствами, базами 
и магазинами. Эта слузкба. в 
которую, очевидно, доляпіы 
войти представители от рай- 
сельхозуправлеіпія, загото
вительных организаций и го
сударственной пнМгекцнп ІЮ

По расчетам торговіях ра
ботников, нынче горплодо- 
овощторгу потребуется 11 
тысяч бочек под огурцы. 
Имеется их пока 5 тысяч. В 
прошлом году из-за отсут
ствия бочек огурцы солили в 
двсііадцатіітоішых чанах. 
Вид у огурцов, лежавших на 
дне, был прямо-таки плачев
ный.

В этом году виды на уро- 
жаіі ; большинства овощей 
неплохие. Если в прошлом 
году хозяііства области соб-

I  О В Ю Щ И :  П Р О И З В О Д С Т В О  и  С Б Ы Т  I

' 2. УЗКИЕ ВОРОТА I
БОЛЬШОГО ПОЛЯ|

..................................................................................................................................................................... .
овощторга, оттуда звонят на 
базу, с базы — в магазины. 
Время идет, машины стоят, 
а на совхозных поляк ждут. 
То же. самое—с тресто.м сто
ловых. В одной столовой от 
овощей отказались, в другой 
— тоже, а на базе овоще
хранилища нет, и собирают
ся его строить только в 1972 
году. Между тем в столовых 
гарнир — лапша, уже тре
тий день как вычеркнут из 
меню винегрет...

Нельзя всю вину свали
вать на заготовителе!!. Дело 
значительно сложнее. С тех, 
кто принимает овощи, ра
зумеется, не снимается віша 
и ответственность, о них 
речь ниже. Однако надо 
предъявить счет и поставщи
кам—не всегда они правы в 
своих претензиях. Часто 
случается так: совхоз' по до
говору должен, например, за 
декаду поставлять магази
нам 50 тонн овощей. Семь 
дней с поля привозили по 
тонне, а на восьмоіі подва
лили пятнадцать тонн. Есте
ственно, сразу возникает 
пробка.

Овощи — продукция ско
ропортящаяся. Милое дело 
— овощи в бцнках. Консер
вированная капуста хоть год 
стоит 'на полках, ей ничего 
не сделается. А чтобы план 
выполнить, в некоторых 
овощных магазинах  ̂ торгуют 
сигаретами и селедкоіі.

Но вернемся й «пробкам». 
Очевидно, чтобы их избе
жать, прежде всего нужны 
четкие графики: какое хозяй
ство на какую базу пли в ма
газин, когда и сколько при
везет овощей. Время долж
но быть расписано вплоть до 
часов. В горплодоовощторге 
мне жаловались;

— Часто осенью бывает 
так; наймем грузчиков для 
разгрузки капусты, а маши
ны из совхозов не идут. 
Бригада день просидит, а к

закупкам іі качеству сель
хозпродуктов, контролирова
ла бы выполнение графика и 
вносила в него коррективы. 
Ведь доставил! овощей зави
сит еще от многих причин — 
дорог, погоды и т. д. Цсііт- 
рализовашіоо управление 
заготовісаміі овощеіі в пе
риод их массовой убор- 
КП предотвратит простои 
машин, избавит от ііерво- 
трепк'іі многих людеіі и 
сохранит немало средств. 
Подобного рода времен
ные штабы, регулирую
щие перевозки зерна, во 
время х.лсбоуборіш создают
ся в некоторых районах ііа- 
шеіі области, п польза от 
этого большая.

Однако графики іі дпспст- 
черск'ая служба хоть іі раз
рядят обстановку, по еще не 
решат проблему заготовок 
овощеіі для города. Ведь 
овощи ііуікііо иметь в мага
зинах по только осенью, а 
весь год. Для этого нужно 
заготавливать продукцию 
впрок, пуя:пы храшілшца. 
По в том-то II дело, что нро- 
шіиодство овощеіі’ у пас воз
росло II будет возрастать 
впредь, а баз для их хране
ния ЯВІЮ недостаточно.

В прошлом году в гор
плодоовощторге вопреки 
цормам и правилам засыпа
ли корнеплодами далее про
ходы мезкду закромами хра- 
ніцшіц, по так II ПС смогли 
принять всю продукцию от 
совхо.зов. Для хранения све
жей к-апусі-ы торг хранилища 
не имеет. , Пет холодильни
ков либо ледников для хра
нения соленых огурцов п ка
пусты. В неприспособленных 
теплых складах опп закиса
ют, II в большом количестве 
списываются. Короче говоря, 
складская проблема в гор
плодоовощторге, куда сте
кается большая часть опо- 
іцей пригородных совхозов, 
становится проблемой номер 
одни.

ралп 15,2 тысячи тонн, то 
нынче предвидится около 22 
ТЫСЯЧ. Смогут ли заготови
тельные II торговые органи
зации принять такое количе
ство?

Днре істор горіілодооіюіц- 
торга УѴ. И, Васпцісіііі, когда 
я задал е.му этот вопрос, от
ветил прямо;

— Больше, чем полоіксію 
по ііор.мам дерікать овощеіі в 
наших хриішліші,ах, мы не 
примем. В ііроіилом году 
меня угоибрплп принять 
бо.'іыііо, а потом мьі тонна
ми вывозили из хранилищ 
гшіль.

До этого я разговаривал с 
директором совхоза «Степа- 
іювскпіі» К. С. Скоморов- 
сіаім.

— Нынче урошаіі морко
ви у нас.ожидается больше, 
чс.м в прошло.м году, — 
сказал он. — Думаем, ее 
будет ПС мопсе двух тысяч 
тонн. Только і.-уда се девать?

Договоров па продажу 
морі.'оші сов.хоз заключил с 
разными организациями па 
1.300 тонн. Не уло;кптся, 
очсшідііо, в «договорные 
рамки» в некоторых совхо
зах капуста, свекла, редь
ка... Радоваться бы доброму 
уроікаіо, а діірсі:тора совхо
зов вздыхают; «Куда девать
ся с овоіцалш?» Тужат об 
этом II заготовители.

До начала массовоіі убор
ки овоіцсі! врсмсіш псе мспь- 
шс. Чтобы не искать потом 
козла отпущения, нужно 
сеіічас форсировать строи
тельство овощехрапплищ 
горплодоопощторга. Такие 
храішлшца строятся (хотя и 
не столько, сколько іі.х по
требуется осенью).

Хотя горплодоовоіцторг 
закупает большую часть 
овощей в пригородных сов
хозах, он пе является един
ственным заготовителем. 
Около трети урожая беізут 
другие организации. Види

мо, н там надо подумать о 
хранении овощей. Непонят
но, почему, например, не 
и.меют своего овощехранили
ща базы трестов . столовых. 
Есть и другие торгующие 
организации, предпочитаю
щие торговать пе свежими, 
а консервированными ово
щами. Вероятно, в област
ном управлешш торговли 
должны обо всем этом поза
ботиться. Нельзя, чтобы та
кая трудоемкая, дорогостоя
щая продукция, как овощи, 
скармливалась свиньям.
Свініыі съедят п апельсины, 
если им дать. Но пе для сви
ней же их выращивают!

Очевидно, нужно подумать 
II о строительстве овощехра
нилищ в некоторых совхозах. 
Нынче уже, вероятно, этого 
не сделать, но на будущую 
осень мы снова столкнемся с 
тон же проблемой .х'ранёішя 
овощей. СІеіічас овоіцехраіш- 
лшце имеется лишь в совхо
зе «Стеііановскнй». В обл- 
сельхозуправлении есть
план на 1971 —1975 гг., в 
кото)ЮМ иредус.мотрено ію- 
ст})опть за ЭТИ годы в хозяй
ствах области овощехрани
лищ па 1.500 тонн и луко- 
храішлпш, на 100 тонн. Од
нако в совхозах к этому 
слроите.тьству относятся, 
мягко вьціажаясь, без энту
зиазма.

Я уже упоминал о маріі- 
иопаішоіі спсікте, которую 
привозят к нам с Кубани, в 
то пре.мя как свеклу, выра
щенную иод Томско.м, не зна
ют, куда сбыть. Почти каж-' 
ДУЮ осень . в пригородном 
совхозе «Тахта мышевский» 
I'SnioT многие
помидоров. А в Томске про 
дают байки замарішованпых 
зе.тсііых помидоров, ириве- 
зеииых из Средисіі Азии. Во
обще'в торговле овощами у 
нас ие все ладио. -Осенью ис
ку сстиеиио сдерживалась 
продажа свежей ісапусты —• 
па базе горплодоопощторга 
ее солили впрок. Л весноіі  ̂
70 тони соленой капусты 
горплодоовоіцторг отгрузил 
в Новосибирск — у себя по 
смогли реализовать. Посчи
тать бы, во что обходится 
государству нерасчетливость 
наших торговых и заготови
тельных организаций! Сум
ма, получится внушительная.

Я разговаривал с началь
ником областного ' управле
ния пшцевоіі ііромышлоиио- 
стп Ф. М. Плотко о консер
вировании части урожая 
овощей у нас на месте. Той 
ж е  свеклы II тех же помидо
ров.

.— В принципе местные 
' предприятия пищевой про
мышленности могут консер
вировать овощи, — сказал 
тов. Плотко. — Кстати, мы 
небольшое количество в 
прошлом году II законсервіі- - 
ровалп. Однако тут много 
вопросов, которые требуют 
разрешения. Вопросы цен. 
стандарта н т. д. Но все это, 
конечно, может быть реше
но.

Пока, в основном, речь о 
снабжении овощами област-

хтамі.ішевскіш» ‘ ‘‘‘'“И ш і Ш  
тонны, 1' '■ ач'сст пу
в Томс’кс ііро- ■ вьіиуждеи

ного центра. Но бурное раз
витие нефтедобывающей 
промышленности, которое 
ведет к росту населения нр 
только Томска, требует ре
шения овощной проблемы 
уже в масштабах вееіі обла
сти. У нас за Обью, в Кожев
никове и Шегарке, имеются 
два сушильных завода, в 
которых установлено обору
дование II для консервирова
ния овощей. Оборудование 
это пе используется. ГІз Том
скою района овощи везти ту
да на переработку, естест
венно, нецелесообразно. Од
нако, может быть, стоит 
подумать о том, чтобы про
изводить овощи в Кожев~ 
никовском и Шегарско.м 
районах, там, где есть база 
для их нереработки. Такую 
мысль высказал в беседе со 
мной Ф. ЛІ. Плотко.

В заключение еще эб од- 
но.м, касающемся сбыта ово
щей. О качестве. Овощи — 
такая продукция, которая, 
иожалуіі, в наибольшей ме
рс требует и внешнего вида. 
Домохозяйки у овощных 
ири.тавков обычно веіъма 
разборчивы. Но посмотри
те на ту же редиску, кото- 
[іую совхозы сеіічас стали 
поставлять в магазины. Мя
тая, вялая... Не стоит 
удив.вдться, что сплошь н 
рядом горожане платят в 
Т1Ш раза дороже, но берут у 
частников пучки вы.мы.он, 
аииетш'ной редиски. Недав
но из совхоза «Тахта.мыіиев- 
сі;ий» привезли в ящиках 
лук, который был больше
ИОХЩК 1Ш I РаІІОИНЬІН!
ітсіц|Ьь';іф(! 110 заготовкам ' и 

' 'йрб'д>ч;цин был 
отправить его

обііатио.
Теряет к'ачестио продук

ция из-за долгого лежания 
в буртах на иоле, небреж
ной уборки, транспортиров
ки. Из каждого кп.'іограм- 
ма картофеля, купленного в 
магазине, но ио.ткилограм- 
ма идет в дтход, пото
му что ісартофолпиы поби
ты, ііозелеиоли и т. д. Н 
опять же картофель охот
нее покупают у частинк'ов 
на база|)0 , нежели в магази
нах. Собственно говоря, ес
ли говорить о і;артофеле, то 
в совхозах, поставляющих 
его городу, никто н не ду
мает о вкусовых качествах 
картофеля. Сорта такие, что 
совхозную картошк-у берут 
неохотно.

Вопросы производства и 
сбыта овощей тесно пере
плетаются, и их нельзя ре
шать в отрыве друг от дру
га. Усилия хозяйств, заго
товителей и торговых орга
низаций не должны быть 
разобщенными, • а должны 
координироваться и пресле
довать одну общую цель — 
в достатке обеспечить насе
ление высококачественными 
овощами. В этом должны 
быть заинтересованы и те, 
кто поставляет их на при
лавки, и те, кто их с при
лавков отпускает.

В, МАКШБЕВ, 
наш спец. корр.

Объектам стройиндустрии 
— максимум внимания. Это 
девиз то.мских строителей. 
Потому что они ясно себе 
представляют; удовлетворить 
все возрастающие запросы 
областного центра в жилье, 
объектах культурно-бытово
го назначения, способство
вать наращиванию мощно
стей предприятий Томска 
можно, лишь имея прочную 
материально-техническую ба
зу.

Одним из важнеіішнх объ
ектов является завод круп- 
попаііелыюго домостроения, 
объявленный в 1968 году 
комсомольской ударной
стройкой.

Начиналась стройка так. 
Поручили ее вести строи
тельному управлению JVs 1 
треста «Томскпромстрой». 
’і'рудно решалась пробле.ма 
кадров. Тогда комсомол го
рода п взял ' шефство над 

I крупнопанельным. По его 
I призыву на стройку пришли 
I от станков и верстаков том- 
і скііх заводов около 30 дюло- 
і дых рабочих. Единственное, 
і что они умели, — держать в 
I руках топоры, пилы, лопа- 
1 ті)і, молотки. Да и то ощу- 
1 щалось отсутствие опыта.
і Но что говорить, работали 
I здорово, с огоньком, прнсу- 
І щим добровольцам.
І о М0 Л0 ДІ1ІХ рабочих 
і заговорили в СУ-1,
I Томском управлешш 
I тсльства.
і В дни работы ХУІ 
I ВЛЬ'СЛІ в'' бтрйД'‘''‘мб.то’дШ ' 
j строителей завода влились 
: 50 посланцев тодісіюй коді- 
! содю.'шп. Теперь ун:е на объ- 
І екте нс одна, а четыре ком- 
і сомп.тьско - мо.ч о д е ж  и ы е 
I бригады, возглаплясдіые ве- 
1 тераиами стіюіікіі. И работа- 
I ют все, только фронт давай,
! и учатся все, постигая тайны 
і новых іірофссспіі.
I С «нули» пачішалп паріш 
I завод, вручную копая котло-

Вскоре 
с КПД 
тресте, 
строп-

в

съеа̂ а̂

ваны для железобетонных 
стаканов под колонны. Горы 
земли перелопатили, хотя 
эту работу могли бы выпол
нить механизмы. Экскавато
рам II бульдозерам нередко 
«заказывалась» дорога на 
КПД. Тогда молодые рабо
чие долбили мерзлый грунт 
ІЮ 3—4 дня. И только видя, 
что па «ура» траншеи выры
ты не будут, руководители 
СУ-1 направляли технику. 
Сейчас, конечно, осуждать 
деіістБия штаба стройки, ко
митета комсомола т]іеста и 
его «КП» поздно. II все-та- 
кіі заметим: во многом они 
іювішны, что стройка не ста
ла образцово-показательной, 
как это обещали руководите
ли СУ-1. Ведь именно с «ну
ля» и началось отношение к 
объекту, как второстепенно 
важному. А комсомольские 
вожакчі не забили тревоги 
вовремя.

В то.м убедиться не труд
но, поднявшись на крышу 
главного корпуса завода. 
Едішствешюе средство «ма- 
лоіі механизации», которым 
вооружены бригады,—полу- 
развалпвшаяся тачка.

— Какоіі объелі гидроизо
ляционных работ?

— Тысяч девять, — со
общают рабочие. — Оста
лось уложить на один про
лет асфальт да завершить 
начатую изоляцию. Те.хинки, 
говорите, не густо? Началь
ник управления обещал мо
тороллер. Столика д.’ія него 
готова.

, Лрд. стрящіу^моігорол.ті; 
молодые рпбочііе готовы' 
дать спою 
пех сколочеішыіі без окон 
сараіі, в котором гуляет ве
тер.

— Кто из руководителей 
бывает у пас па высоте?

— Часто началышк уи- 
равлеппя А. М. Гит.лпц.

— А что главный піике- 
иер строііупраплсшія тов. 
Гоголпп о механизации кро
вельных работ гопприт?

. — Может быть, кому-ни
будь и обещает, но с намиі 
он ни разу ни о чем даже* 
словом не обмолвился. На 
земле начинали работать 
вручную, на крыше, как ви
дите, тоже вручную. Вот 
только колонны, фермы и 
перекрытия монтируются с 
помощью механизмов, да 
краном и подъемником пода
ют материалы.

В домомонтажном управ
лешш на «пятачках» и кры
шах в 800—900 квадратных 
метров властвует газоцла- 
ліешіая установка, а 9 тысяч 
метров главного корпуса 
КПД плюс еще не одна тыся
ча «зонтика» этого пред
приятия перекрываются
вручную.

Газопламенная установка, 
битумо-вакуумные бачки на 
базе -мотороллера — дикови
на для инженеров СУ-1.

Невольно сделаешь вывод: 
ратуя за ударные темпы ра
бот на важнейшей стройке 
города, руководители управ
ления. треста «Томскпром
строй» делают ставку на эн
тузиазм молодых рабочих. 
Это, конечно, проще, спо
койнее, чем возиться с ме- • 
ханизмамн. Но только техни
ка плюс энтузиазм — это 
скорая сдача завода, а, зна
чит, десятки тысяч квадрат
ных метров жилья для томи
чей.

Рук’оводнтелн СУ-1, по- 
вторяе.м, обещали строитель
ство КПД сделать объектом 
образцово - показательным. 
Сегодня, хотя многое уж® 
упущено, сдержать слово не 
поздно. Если хорошо поис
кать, то найдутся для бригад 
механизмы. Самый горячий 
участок ударного фронта -— 
так должен значиться завод 
КПД в рабочих документах 
службы снабжения. И, без
условно, этой стройке боль
ше внимания должны уде
лять партийные организации 
СУ-1 и треста. ^

Н. ИГНАТОВСКИИ.

Ш
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В полете «Космос-353»

9 июля в Советском Сою
зе произведен очередной за
пуск искусственного спутни
ка Земли «Космос-358».

Установленная на спутни
ке аппаратура работает нор* 
мально. Координационно-’ 
вычислительный центр ведет 
обработку поступающей ин
формации.

(ТАСС).

Ші:

Хорошо отзываются в домомонтажном управлении 
«Томскжилстроя» о бригаде отделочников, которой руко
водит П. В. Попова.

НА СНИМКЕ: члены передовой бригады (слева напра
во) Татьяна Конева, Татьяна Максимова, Светлана Ми
халева, Надежда Кузнецова и Галина Боченкова.

Фото в. Чупачѳнко.
О Г О Н Ь К О М » ,

Фото в. Н азин а ,
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Н ововасю ганская  новь
РОЖДЕНИЕ ПОСЕЛКА

В Новом Васюгане Карга- 
сокского  района началась 
разбивка улиц будущ его 
поселка. Он расположится 
на западной окраине села. По
селок нефтяников займет пло
щадь около 15 гектаров. Кро
ме жилых домов, предусмот
рено строительство клуба на 
250 мест, магазина, шкалы, 
столовой, других бытовых и 
культурных учреждений.

Для выполнения все возра
стающих объемов строитель
ных работ в Новом Васюгане 
организован участок стройуп
равления ТТГУ, начальником 
которого  назначен А. А, Зер- 
нюков, а прорабом — инженер! 
А. П. Климовская. Стройучаст
ку выделены грузовые маши
ны, тракторы и другие меха

низмы, часть которых уже по
ступила. В этом году силами 
участка и Западной нефтераз
ведочной экспедиции построе
но около десятка двухквартир
ных домов.

НЕФТЕРАЗВЕДЧИКИ 
ЗА РУЛЕМ

Автомобильное движение в 
Новом Васюгане год от года 
становится интенсивнее. М ото
ризированное с е м е й с т в о  
ГАЗов, КРАЗов и М АЗов не
давно пополнилось «М оскви
чами». Обладателями «М оск
вичей-412» стали бурильщ ики 
В. П. Танеев, Л. С. М еринов, 
начальник выш комонтажного 
цеха И. П. Ю дин и другие.

ТАЕЖНАЯ ТЭЦ
П режде глухому таежному 

поселку теперь с каждьім  
днем требуется все больше

электроэнергіей. Расширяется 
производство, в домах нефте- 
разведчиков, охотников, рыба
ков появляется все больше 
холодильников, приемников, 
пылесосов и других электро
приборов. Нововасюганцы уж е 
мечтают о телев.изорах. Суще- 
ствующиб в сел© элвктростѳн- 
Ц И И  не могут удовлетворить 
энергетический голод. Приня- 
ТО решение о строительстве в 
Новом Васюгане в будущ ем 
году новой электростанции с 
четырьмя подстанциями, кото
рые позволят поддерживать 
на протяжении всей линии 
электропередач постоянное 
напряжение. С пуском  этой 
станции электрическая энергия 
будет подаваться на предпри
ятия и в дома Нового Васюга- 
на круглосуточно.

• А  как ж е  телевизоры? Как

утверждает автор проекта бу
дущей электростанции —  ра
ботник Томского отделения 
института «Энергосетьпроект» 
С. Г. Пушкин, прием теле
визионных передач в Новом 
Васюгане возм ожен от телеви
зионных центров Томска, Но
восибирска, Омска, Тюмени. 
Правда, для этого нуж но бу
дет построить современную  
телевизионную сГнтенну высо
той 45— 50 метров. Есть проект 
использовать для этой цели 
списанную нефтяную вышку.

НА ЛОДКАХ —
ПО ВАСЮГАНУ

Недавно лучшие ученикТі Но- 
вовасюганской средней шко^- 
лы совершили увлекательный 
восьмидневный лодочный по
ход. Руководителем похода 
был преподаватель ф изкульту
ры Л. В. Попов, а проводни

ком  —  старейший охотник 
Нововасюганского ковпзве- 
ропромхоза А . А , Ш арыпѳв. 
М ного  интересного показал 
ребятам опытный таежник. Ре
бята собирали растения для 
гербария, изучали повадки 
зверей и птиц.

НАГРУЗКУ БЕРЕТ ТЕЛЕТАЙП
Поток телеграмм —  дело

вых, поздравительных, сроч
ных —  в Новый Васюган и из 
села нарастает. Прием и оф ор
мление каждой телеграммы 
раньше занимали уйму време
ни. Радисту нужно бь|ло на 
слух записать текст, потом от
печатать его на пишущей ма
шинке, а затем наклеить лен
ту на телеграфный бланк. Сей
час в адрес Нововасюганско
го пункта радиосвязи поступил 
телетайп. Прохождение теле
грамм ускорится во много 
раз.

В. ДОРОХОВ,
наш внештатный 

корреспондент.
п. Новый Васюган.

Светлана Ш и р ко  приш ла ыа 
Т о м ски й  завод изм ерительной  
а п п а р а тур ы  прям о со ш ко л ь 
ной скам ьи . За ко р о тко е  время  
она стала квали ф и цир ован н ы м  
сотруд н иком  отдела те хн и ч е 
ско й  д окум е н та ц и и . Через о т 
дел пр оход и т вся заводская  
пр о д укц и я , воплощ енная в 
чертеж ах. Светлана хор ош о  
разбирается в н и х . На заводе  
она известна и к а к  а кти вн а я  
о б щ ѳ Ь ве н н и ц а . У ж е  несколь
ко  лет она политинф орм а
тор. Н ачальник отдела Г. Ф . 
У разаева говорит: «Это по
праву лучш ая работница в 
наш ем колл екти ве . Вним атель
на, отзы вчива , труд ится  с
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Замечательному подвигу 
советских космонавтов, со
вершивших небывалый во
семнадцатисуточный полет 
вокруг нашей планеты на 
космическом корабле «Со
юз-9», встрече с летчиками, 
космонавтами СССР дважды 
Героем Советского Союза 
А. Г. Николаевым и Героем 
Советского Союза В. И. Се
вастьяновым была посвяще
на пресс-конференция, со
стоявшаяся 9 июля в Мос
ковском университете на Ле
нинских горах. Ее организо
вали Академия наук СССР 
и Министерство иностран
ных дел СССР.

Более двух тысяч пред
ставителей печати, кино, ра
дио и телевидения, научных 
и общественных организаций 
бурными аплодисментами 
приветствовали появление в 
президиуме пресс-конферен
ции героев нового космиче- 

I ского полета, видных совет- 
' ских 5гченых.

Пресс-конференцию от
крыл вступительным словом 
президент Академии наук 
cfcCP академик М. В. Кел. 
дыш.

Он сообщил о том, что в 
длительном космическом по
лете экипаж успешно выпол
нил сложную и обширную 
программу . научно-техниче
ских экспериментов и меди
ко-биологических исследова
ний. Результаты этого по
лета, подчеркнул президент, 
имеют большое значение для 
развития космонавтики.

Советская программа кос
мических исследований ха
рактеризуется планомерным, 
систематическим подходом к 
решению принципиальных 
научно-технических проблем. 
Одно из ее направлений — 
создание долговременных ор
битальных станций для на
учных и народнохозяйствен
ных целей. Такие станции 
позволят значительно расши
рить круг исследуемых про
блем, осуществить новые 
уникальные научно-техниче
ские эксперименты.

М. В. Келдыш сказал, что 
непосредственный выход че

ловека в космическое про
странство открыл новые воз
можности для исследования 
Земли в глобальном масшта
бе, для более полного освое
ния природных ресурсов, для 
дальнейшего проникновения 
в просторы Вселенной.

Новые важные задачи бы
ли решены в полете кораб
ля «Союз-9». Космонавты 
выполнили обширную про
грамму медико-биологиче
ских исследований по 
изучению влияния фак
торов космического по
лета на организм че
ловека в условиях длитель
ного пребывания на орбите. 
При этом всесторонне изуча
лись физиологические осо
бенности человеческого ор
ганизма. Космонавты полу
чили также большой объем 
информации об атмосфере 
Земли и происходящих в 
ней процессах, о матери
ковой и водной поверхности 
в различных районах земно
го шара и характерных гео
лого-географических объек
тах. Они продолжили наблю
дения. начатые экипажами 
предыдущих советских кос
мических кораблей.

Экипаж корабля «Со
юз-9» выполнил фотографи
рование и спектрометрирова- 
ние сумеречного и дневного 
горизонтов Земли. Это важ
но, сообщил ученый, для 
точного определения линии 
горизонта  ̂ используемой как 
опорный ориентир при нави
гации космических кораблей.

Большой интерес пред
ставляет совместный метео
рологический эксперимент, в 
котором участвовали спут
ник «Метеор», экипаж ко
рабля «Союз-9» и научно- 
исследовательское судно 
«Академик Ширшов». Такие 
эксперименты имеют важ
ное значение для метеороло
гов, для более точного про
гнозирования погоды, по
скольку позволяют комплек
сно изучать состояние атмо
сферы, поверхность суши и 
мирового океана, структуру  ̂
облачного покрова.

Генеральная линия совет

ской программы космических 
исследований, заявил в за
ключение М. В. Келдыш, — 
использование достижений 
космонавтики для нужд на
родного хозяйства, для на
учно-технического прогресса. 
Важным шагом на этом пути 
является новый полет кораб
ля «Союз-9».

Президент Академии го
рячо. поздравил мужествен
ных космонавтов и пожелал 
им дальнейших успехов в 
благородном деле освоения 
космического пространства. 
Он сообщил, что президиум 
Академии наук СССР отме
тил выдающийся вклад в 
развитие космонавтики лет- 
чика-космонавта СССР А. Г. 
Николаева, ранее награж
денного Золотой медалью 
имени К. Э. Циолковского, 
и присудил Золотую медаль 
имени К. Э. Циолковского 
летчику-космонавту СССР 
В. И. Севастьянову.

Под аплодисменты присут
ствующих медаль была вру
чена герою космоса.

Слово предоставляется 
члену-корреспонденту АН 
СССР о. г. Газенко. Полет 
А. Г. Николаева и В. И. Се
вастьянова, сказал ученый, 
убедительно показал, что 
человек может не только 
длительно жить, но и эффек
тивно работать в условиях 
космического полета.

Андриян Григорьевич и 
Виталий Иванович чувство
вали себя в полете хорошо. 
Несмотря на большую насы
щенность программы полета, 
их работоспособность сохра
нялась на высоком уровне, 
В начале полета потребова
лось известное время для 
выработки новых навыков 
выполнения движений, осо
бенно для перемещений в 
корабле. Уже к 3— -.А суткам 
полета перемещение космо
навтов внутри корабля осу
ществлялось уверенно и не 
требовало постоянного конт
роля за его выполнением, 
то есть выполнялось автома
тически. ,

Продолжая анализировать 
предварительные результаты

медино-бнологических наб
людений. О. Г. Газенко ска
зал, что признаков болезни 
движения у космонавтов не 
отмечалось. Аппетит в поле
те был хороший. Чувство 
жажды оказалось несколько 
сниженным.

Важные данные были по
лучены при ■ послеполетном 
наблюдении и обследовании 
космонавтов. В день посадки 
у космонавтов обнаружива
лись выраженные измене
ния со стороны двигательной 
сферы. Такое состояние про
должалось около двух-трех 
суток. Нормализация стати
ки и движений практически 
завершилась к десятым сут
кам пребывания на Земле.

Ученый делает вывод: 
приспособление к обычным 
условиям земного существо
вания после длительного 
пребывания в состоянии не
весомости протекает с изве
стными трудностями и до
стигается, по-видимому,
большим напряжением физи
ологических систем, чем 
адаптация к состоянию неве
сомости.

На трибуне — командир 
корабля «Союз-9» летчик- 
космонавт СССР А. Г. Нико
лаев.

Он рассказал вкратце о 
корабле «Союз-9» и о под
готовке к полету.

Корабль «Союз-9», заявил 
космонавт, в основном ана
логичен предшествующим 
кораблям типа «Союз». В 
соответствии с программой 
продолжительного полета на 
нем были сделаны некото
рые изменения, связанные с 
необходимостью улучшения 
условий работы и отдыха 
космонавтов.

Подготовка к полету со
стояла из нескольких эта
пов. На завершающем этапе 
мы готовились к нему на ко
рабле «Союз-9» в соответ
ствии с намеченной програм
мой полета. Наиболее углуб
ленно изучались особенности 
корабля, его системы ориен
тации и управления движе
нием, системы жизнеобеспе
чения. энергопитания, систе

МЫ управления спуском и 
приземления,' особое место в 
подготовке было уделено ос
воению и отработке методик 
выполнения научных иссле
дований и экспериментов. 
Много было сделано и в ме
дико-биологическом плане. 
Немалый объем занимала 
общефизическая подготовка.

А. Г. Николаев сказал 
также, что экипажем кораб
ля «Союз,9» был учтен 
большой опыт подготовки к 
полетам советских и амери
канских космонавтов.

Процесс выполнения про
граммы данного полета, от
метил космонавт, характерен 
большим количеством дина
мических операций, связан
ных с осуществлением ори
ентации корабля. Таких опе
раций нами выполнено не
сколько десятков. При этом 
использовали автоматиче
ский, полуавтоматический, а 
также ручной режимы уп
равления.

В полете экипаж провел 
испытания ряда новых при
боров, которые используют
ся в системах ориентации и 
управления движением ко
рабля.

Согласно программе поле
та, продолжал космонавт, 
каждому из нас предписыва
лось выполнение различных 
операций и экспериментов в 
определенной последователь
ности. Большинство экспери
ментов мы осуществляли не
зависимо друг от друга. Но 
было много и таких, которые 
проводились совместно. Это в 
основном опыты, требующие 
определенной ориентации ко
рабля.

Наша работа в космосе 
проходила в достаточно ком- 
фортнЬіх'условиях: на кораб
ле «Союз-9» имелось все 
необходимое для работы и 
отдыха. Большое удовольст
вие доставляла нам горячая 
пища: борщ, суп харчо, кофе. 
Воду пили без ограничения, 
хотя сильного желания при
нимать ее не было. Спали в 
специальных спальных меш
ках. Сон у нас был глубо
ким, засыпали быстро. Од

нажды сонным вынлыл из 
спального мешка, а когда 
проснулся, то обнаружил се
бя на потолке орбитального 
оусёка...

В общем полет мы пере
несли хорошо, говорит А. Г. 
Николаев. Правда, мы не 
ожидали, что после призем
ления появятся некоторые 
трудности обратного привы
кания к условиям жизни на 
Земле или, как говорят ме
дики, реадаптации' Было 
трудно подняться с кресла. 
После открытия люка вы
браться из спускаемого ап
парата нам помогли товари
щи из поисковой группы. 
После восемнадцати дней 
невесомости все тело вдруг 
стало тяжелым. В первый 
день казалось, что эта пере
грузка была примерно две 
единицы или, может быть, 
немного больше. В последу
ющие дни она постепенно 
убывала, а на пятый, ше
стой день исчезла полно
стью. Сейчас мы хорошо се
бя чувствуем, вполне здоро
вы.

В заключение космонавт 
сказал, что п9 сле восемнзд- 
цатн(^іочного полета кораб
ля «Союз-9» можно более 
уверенно судить о будущем 
активном участии человека в 
создании и функционирова
нии долговременных обитае
мых орбитальных станций.

Затем выступил бортин
женер корабля. «Союз-9» 
летчик-космонавт СССР
В. И. Севастьянов. Он под
робно остановился на техни
ческих экспериментах, осу
ществленных на корабле 
«Союз-9».

В полете, отметил он, про
водились испытания нового 
автоматического датчика 
ориентации на звезды, обес
печивающего надежную и 
точную ориентацию корабля 
на фоне сильных световых 
помех. Испытания позволили 
отработать прибор и выбрать 
наилучшим образом его ха
рактеристики. 'Успешно про
шел испытания визуальный 
оцтико-электронный прибор, 
обеспечивающий ручную

ориентацию корабля на Зем
лю нрн полете над теневой 
стороной.

Нами было продолжено 
проведение экспериментов по 
отработке методов и средств 
автономной орбитальной на
вигации, отрабатывалась 
методика, обеспечивающая 
оперативное решение навига
ционных задач с использова
нием бортовых вычислитель
ных средств. Такая методи
ка может быть использована 
для целей дублирования и 
повышения надежности уп
равления полетом. Целый 
ряд экспериментов был свя
зан с изучением конструк
тивных характеристик ко
рабля.

При помощи оптических 
средств мы определяли точ
ностные характеристики ги
роскопических приборов си
стем ориентации и стабили
зации. Продолжалось иссле
дование природьц динамики 
и яркостных характеристик 
светящихся частиц и испы
тание новых высокоточных 
иллюминаторов, обеспечива
ющих надежную работу оп
тических чувствительных 
элементов в течение всего 
полета.

В длительном космиче
ском полете мы полностью 
провели испытания различ
ных систем обеспечения 
жизнедеятельности экипажа 
и привезли ценные матери
алы. Предварительные ре
зультаты технических экспе
риментов полностью соответ
ствуют ожидаемым, подчерк
нул космонавт. Все системы 
корабля в полете работали 
нормально, и мы с уверен
ностью можем заявить, что 
корабль «Союз» способен 
обеспечить длительное пре
бывание человека в услови
ях космического простран
ства.

В. И. Севастьянов остано
вился далее на медико-био
логических исследованиях, 
которые ставились не только 
с целью контроля состояния 
космонавтов, но, главным 
образом, для более глубоко
го изучения возможностей

человека, всех его органов 
нормально функционировать 
в условиях длительного кос
мического полета.

■ Большое место заняли 
эксперименты, имеющие на
роднохозяйственное значе
ние. В ходе полета мы неод
нократно проводили наблю
дение и фотографирование 
для изучения пространствен
ной структуры облаков, оп
ределения границ залегания 
снега, обнаружения бурь, 
штормов и тропических цик
лонов. Прц этом отвечали на 
запросы с Земли о состоя
нии погоды в отдельных 
районах земного шара. Док
лады с борта корабля о ме
теорологических явлениях 
использовались в оператив
ной работе службы погоды.

Говоря о фотографирова
нии географических и геоло
гических объектов земной 
поверхности, космонавт от
метил, что основными целя
ми этого эксперимента яв
лялись уточнение существу
ющих и составление новых 
геологических карт для по
иска полезных ископаемых.

Бортинженер коротко оста
новился затем на некоторых 
научных экспериментах. по 
исследованию околоземного 
космического пространства.

Важно подчеркнуть, зая
вил он, что большая продол
жительность полета позволи
ла, с одной стороны, увели
чить объем экспериментов 
по сравнению с предыдущи
ми полетами и, с другой сто
роны, каждый из запланиро
ванных экспериментов по
ставить по нескольку раз. В 
результате был подучен бо
гатый статистический мате
риал.

В заключение мне хоте
лось бы отметить, сказал 
В. И. Севастьянов, что в по
лете нами получено много 
материалов. Детальное изу
чение их позволит ученым и 
специалистам идти дальше 
по пути создания долговре
менных орбитальных стан
ций и со знанием дела гото
вить космонавтов к более 
продолжительным, чем во
семнадцать суток, космиче, 
ским полетам, возвращать 
их на Землю,- здоровыми и
работоспособными.
^  «

Ученые и космонавты за
тем ответили на многочис
ленные вопросы представи
телей советской и зарубеж
ной прессы.

(ТАСС).

ШТАБНОЕ УЧЕНИЕ 
АРМИЙ ГОСУДАРСТВ^ 
УЧАСТНИКОВ 
ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА

в соответствии с планом 
оперативной подготовки
Объединенных вооруженных 
сил государств—участников 
Ві^ршавского Договора в пе
риод с 1 по 9 июля 1970 го
да на территории Венгер
ской Народной Республики 
проведено совместное штаб
ное учение оперативных 
штабов сухопутных войск, 
войск противовоздушной 
обороны, военно-воздушных 
сил и военно-морских фло
тов.

Учением руководил глав- 
вфомандующий Объединен
ными вооруженными силами 
государств — участников 
Варшавского Договора Мар
шал Советского Союза И. И. 
Якубовский.

Совместное учение способ
ствовало дальнейшему повы
шению елажеиносуи в рабо
те штабов всех видов воору
женных сил, совершенство
ванию оперативной подготов
ки генералов, адмиралов и 
офицеров, а также укрепле
нию боевого содружества 
между братскими армиями.

(ТАСС).

Д В А Д Ц А Т Ы Й

Г О Р О Д
К У З Б А С С А

Утвержден генеральный 
план застройки нового ---- 
двадцатого по счету — горо
да в Кузнецком угольном 
бассейне. Его рождение тес
на связано с разработкой 
Еруиаковского месторожде
ния угля — одного из круп
нейших в стране. В двадца
ти пяти километрах от За- 
падноеибирскотю металлур
гического завода вырастут 
две крупные шахты и два 
карьера. Они будут давать 
32 миллиона тонн топлива 
в год.

Город угольщиков Ускат, 
названный так по имени 
протекающей здесь реки, 
рассчитан на 130—140 ты
сяч жителей. Шахтеров к 
месту работы доставят элек
тропоезда, Вокруг Уската 
намечено создать искусст
венные водоемы и лесопар
ки.

(Корр, TACQ)-
Кемеррвр,

о о м и щ і и я рубежа
М И Р О В А Я  П Е Ч А Т Ь  0  П О Д П И С А Н И И  
С О В Е Т С К О - Р У М Ы Н С К О Г О  Д О Г О В О Р А

ВАРШАВА. Новым яр
ким проявлением консолида
ции социалистического лаге
ря называет польская печать 
"советско-румынский Договор 
о дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи. «Трибуна 
люду» подчеркивает, что до
говор представляет собой 
важный вклад в , развитие 
всестороннего сотрудничест
ва Советского Союза и Ру
мынии, укрепление единст
ва и сплоченности стран со
циалистического содружест
ва. Польские газеты расце
нивают советско-румынский 
договор как акт большого 
международного значения.

ПРАГА. СССР и Румы
ния торжественно подтвер
дили в новом договоре свои 
обязательства, вытекающие 
из участия в Варшавском 
Договоре, пишет «Руде пра
во». Обе страны еще раз 
заявили, что не допустят ка
ких бы то ни было агрессив
ных действий против любой 
из них со стороны империа

листических, милитарист
ских, реваншистских сил, 
будут действовать сообща и 
всеми средствами обеспечат 
неприкосновенность границ 
государств — участников 
Варшавского Договора.

СОФИЯ. Укрепление сою
за и сплоченности между со
циалистическими государст
вами, развитие всесторонне
го сотрудничества между 
ними — таков смысл и со
держание советско-румын
ского Договора о дружбе, 
сотрудничестве и взаимной 
помощи, пишет газета «Оте
чествен фронт». Она отмеча
ет, что Советский Союз и 
Румыния подтвердили реши
мость неуклонно выполнять 
свои обязательства в рамках 
Варшавского Договора, ко
торый яв.чяется гарантией 
независимости его участни
ков, опорой всех их завоева
ний.

ЛОНДОН. Лондонская пе
чать широко комментирует 

новый советско-румынский

Договор о дружбе, сотрудни
честве и взаимной помощи. 
Крупнейшие буржуазные га
зеты — «Таймс», «Гардиан» 
и «Файнэншл тайме» поме
стили статьи с анализом от
дельных статей договора.

«Советский Союз и Румы
ния договорились укреплять 
единство и сплоченность со
циалистических стран н не
уклонно соблюдать обяза
тельства, предусмотренные 
в Варшавском Договоре», — 
пишет «Морнинг стар»,

БЕЙРУТ. «Советско-ру
мынский договор о дружбе 
и еотрудинчестве поелужит 
делу укрепления единства и 
сплоченности стран еоцнали- 
стического содружества», — 
пишет газета «Ан-Цида». 
«До-говор о дружбе ‘ и сот
рудничестве между СССР и 
Румынией, — отмечает га
зета «Ан-Нахар», — укреп
ляет единство социалистиче
ских стран.

(ТАСС).

Н о в о е  и з д а н и е
ВАРШАВА, 10 июля. 

(ТАС-С). Издательство «Вед- 
за повшехна» выпустило в 
свет ленинскую библиотеч
ку, состоящую из 10 кни
жек, в которых собраны 
выдержки из работ В. И. Ле

нина. Каждая из книжен по
священа какому-либо опре
деленному вопросу; филосо
фии, науке, истории, куль
туре, искусству, националь
ному вопросу, религии и др., 
сообщает агентство ПАП.

ОТМЕНА ЧРЕЗВЫЧАЙНОГО ПОЛОЖЕНИЯ
РАБАТ, 9 июля. (ТАСС). 

Король Марокко Хасан II 
объявил об отмене чрезвы
чайного положения в стране, 
введенного в июне 1965 го- 
да.Выступая вчера по рабат- 
сному радио и телевидению.

король сообщил также, что 
в стране будет введена но
вая конституция. Проект 
конституции будет вынесен 
24 июля на референдум.

Выборы в новый парла
мент намечено провести в 
два тура — 21 и 28 августа 
этого года.

БОИ В ЮЖНОМ ВЬЕТНАМЕ
ХАНОЙ, 9 июля. (ТАСС). 

Бойцы народных вооружен
ных сил освобождения с 30 
июня по 2 июля 15 раз ата- 
іювалп позиции амерпкано- 
сайгонсі.'их войск в районах, 
прилегающих к городу Хюэ. 
Как сообщает агентство 
ВИА, в ходе этих боев юж- 
новьетцамокие. патриоты вы

вели из строя более 400 сол
дат противника, уничтожили 
или повредили 23 самолета, 
5 артиллерийских орудий и 
много другой военной техни
ки. Только во время боя за 
высоту 935 было убито и ра
нено 250 американских па
рашютистов, сбито и уничто
жена на земле 15 самолетов.

О Р У Ж И Е

И З Р А И Л Ю
НЬЮ-ЙОРК, 9 июля. 

(ТАСС). Двадцать четыре 
самоходные гаубицы типа 
«М-109», изготовленные на 
танкостроительном заводе 
компании «ДжСнерал мо
торе». были погружены вче
ра в Кливленде в обстанов
ке полной секретности на 
борт израильского суйна 
«Этрос», сообщает агентство 
ЮПИ.

Охрана, вооруженная ав
томатическим оружием, не 
допустила репортеров на 
борт судна. Здесь высназы 
вают мнение, что партия 
гаубиц будет предоставлена 
Израилю в рамках соглаше
ния между США и Израи
лем о поставках оружия.

Отгруженные гаубицы мо 
гут стрелять снарядами как 
с обычной, так и с ядерной 
боеголовкой. По мнению 
военных специалистов, они 
являются самым крупным 
оружием непосредственной 
поддержки, в американской 
аі^ии. ‘ ■

К О М М УНИС Т-  
ЧЛЕН РУКОВОДСТВА
ПРОФСОЮЗА

ЛОНДОН, 9 июля. 
(ТАСС). Председатель Ком
мунистической партии Вели
кобритании Джон Точер из
бран руководителем одного 
из отделений второго по чис
ленности профсоюза Англин 
— объединенного профсою
за машиностроителей и ли
тейщиков. Он будет руково
дить его организациями 
профсоюза в Манчестере, 
Аштоне и Стокпорте,

ЗАЯВЛЕНИЕ
ДЕЛЕГАЦИИ
ИКП

РИМ, 9 июля. (ТАСС). 
Президент реепублмнн нро- 
должает консультации е ру
ководителями политических 
партий. Сегодня он принял 
делегацию Итальянской
компартии во главе с заме
стителем генерального сек-, 
ретаря ИКП Э. Берлннгуэ- 
ром. После этой встречи 
член делегации, председа
тель коммунистической
группы в палате депутатов 
П. Инграо заявил журнали
стам: «Наша партия находи
лась в решительной оппози
ции четырехпартийной коа
лиции и правительству Ру- 
мора. Мы выразили протест 
против того недопустимого 
способа, каким Румор от
крыл кризис вне парламента 
и даже вне партий». Главное 
же, подчеркнул П. Инграо, 
состоит в тех замыслах, ко
торые скрываются за этими 
маневрами и цель которых 
состоит в том, чтобы свести 
на нет народные завоевания, 
достигнутые в результате 
забастовочной борьбы, не 
допустить проведения ре
форм, помещать свободному 
и демократическому функ
ционированию избранных 
органов управления.

БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ 
ПАТРИОТОВ

ХАНОЙ, 9 июля. (ТАСС). 
Как сообщает Вьетнамское 
информационное агентство 
со ссылкой на агентство 
Каосан Патет-Лао, натрио- 
тические силы Лаоса в июне 
в ходе боев, по неполным 
данным, вывели из строя 
около 2 тысяч солдат про
тивника. Патриоты сбили 
10 амѳриканоких самолетов, 
а также захватили большое 
количество оружия д воен
ного снаряжения, ...;__

'»•

. Республика Куба. Здание 
Национального центра науч
ных исследований. Здесь 
идет нодготовка научных

кадров для университетов и 
научно ■ исследовательских 
институтов, проводятся ис
следования по важным для

науки и народного хозяйства 
направлениям.

Фото АДН—ТАСС.

ВОВЛЕКАЮТ В НОВЫЕ АВАНТЮРЫ
ТОКИО, 9 июля. (ТАСС). 

Третий день в Японии нахо
дится е визитом государст
венный секретарь Соединен
ных Штатов У. Роджерс, 
прибывший сюда после посе
щения Сайгона, где он вел 
переговоры об оказании до
полнительной финансовой 
помощи режиму Тхиеу.

Как явствует из сообще
ний печати, целью визита 
У. Роджерса в Японию яв
ляется попытка привлечь 
Японию к более широкой 
поддержке политики США 
в Юго-Восточной Азии, в ча
стности. в оказании под
держки южновьетнамекому
режиму и нынешним вла
стям Пномпеня.

В ходе своего визита в 
Японию У. Роджерс встре
тился С премьер-министром 
Э. Сато, министром иност
ранных дел К. Анти и мини
стром финансов Т, Фукуда.

Во время встречи с К. 
Аити, как отмечает газета 
«Нихон кэйдзай», состоялся 
обмен мнениями по между
народным вопросам, и в ча
стности по вопросу о поло
жении в Индокитае, У. Род
жерс подчеркнул, например, 
что США «выражают боль
шую- надежду» на экономи

ческую помощь Японии 
Южному Вьетнаму, Кам
бодже и другим странам 
ІОго-Воеточнѳй Азии. Хотя 
здесь речь идет об «эконо
мической помощи», ни для 
кого, однако, не секрет, что 
правящие круги США под
разумевают иод этим на са
мом деле. Об этом свиде
тельствует пресловутая «гу
амская доктрина» Никсона, 
одной из главных целей ко
торой является переложение 
основного экономического 
и военного бремени авантю
ристической политики США 
в этом районе на плечи са
мих азиатских народов.

Это, в частности, подтвер
дили и переговоры У. Род
жерса с министром финан
сов Японии Т. Фукуда. Обе 
стороны, отмечает та же 
«Нихон кэйдзай», обменя
лись мнениями по вопросам 
военной и политической об
становки в Камбодже и Юж
ном Вьетнаме. По сообще
нию другой японской газеты 
«Асахи», во время встречи 
У. Роджерса е премьер-ми
нистром Японии Э. Сато 
также обсуждалось положе
ние в странах Индокитая. 
У. Роджерс использовал 
свои встречи с японскими 
НУ*юво(д-ителямй для даль

нейшего разъяснения «гуам
ской доктрины» Никсона.

Одновременно У. Роджерс 
вновь попытался оказать 
нажим на японское прави
тельство с целью принудить 
его к уступкам в экономиче- 

'еких вопросах, обещая вза
мен не занимать отрицатель
ной позиции в вопросе о 
возвращении Японии Окина
вы, обещанном США. У. 
Роджерс потребовал от 
японской стороны скорей
шей ликвидации защити
тельных тарифов на экспорт 
американских товаров и ка
питалов в Японию. Как вид
но из сообщений печати, 
японские руководители были 
вынуждены обещать значи
тельное расширение рамок 
так называемой либерализа
ций торговли как в качест
венном, так и в количествен
ном отношениях.

Комментируя пребывание 
У. Роджерса в Японии, газе
ты отмечают, что в его тре
бованиях об ускорении «ли
берализации»,- а также уве
личении «помощи» странам 
Индокитая звучали более' 
жесткие нотки, вызванные 
недавним провалом японо- 
американских экономиче
ских нереговоров в-Вашинг
тоне,' — “  ■
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ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО

Такого буйного цветения 
яблонь у нас на севере дав
но не было. Войдешь в ал
лею и, кажется, плывешь в 
белой кипени. Облетают ле
пестки, похожие на малень
кие. паруса. Остановишься в 
тени у дороги и видишь, 
как падают на нее кружев
ные тени.

Передо мной яблоня, об
литая солнцем. С чем это 
дерево можно сравнить? Оно 
похоже на кучевое облако, 
чудом опустившееся сюда.

Может быть, не седина, а 
отсвет цветущих яблонь 
упал на голову моего ста
рого знакомого Кузьмы 
Афанасьевича Литвинчука. 
О бывшем саде плодоовощ
ного питомника Нарымской 
государственной селекцион
ной станции он не устает 
говорить часами. Я не . ого
ворился — бывшем. Сад, 
созданный усилиями многих 
людей, умирает. А ведь в 
нем каждое дерево было об

ласкано чуткими и любящи
ми руками старейшего ра
ботника питомника, лауреа
та Государственной премии 
К. А. Литвинчука. Теперь 
он давно на пенсии, но жи
вет по-прежнему на терри
тории питомника, и ему 
вдвойне больно.

Он видел этот сад полным 
сил. К. А. Литвинчук был 
послан с Украины для про
ведения селекционной рабо
ты на обском севере в 1939 
году. На окраине Колпашева 
уже закладывался питомник. 
Со знанием дела были поса
жены пихты, ели, тополя, 
чтобы защищали теплолюби
вых собратьев от суровых 
ветров. Одну южную полосу 
образовали даже... липы. 
Они не растут в здешней 
тайге, их завозили. И липы 
прекрасно себя почувство
вали.

Кузьма Афанасьевич
встрепенулся, легко, не по 
годам, поднялся.

— Их можно пересчи

тать... одна, две, три... Де
ревьев 30. Теперь они ока
зались на территории сосед
ней школы № 5. Может 
быть, и еще поживут, если 
за ними будут ухаживать.

Литвинчук останавливает
ся, смотрит на белопенные 
аллеи. Перед войной вся 
территория питомника зани
мала 27 гектаров. Вместе с 
тогдашним садовником Ели
заветой Орловой они закла
дывали здесь культурные 
яблони в стелющейся фор
ме. Ухаживали за ними, как 
за малыми детьми, на зиму 
от лютых нарымских моро
зов укутывали снегом. А по
том начались трудные воен
ные годы, но с каждой вес
ной семейство плодовых де
ревьев росло и крепло. Уже 
занимали полгектара вншнн 
разных сортов, росли мичу
ринские яблони. Шутка ли, 
в 1947 году собрали здесь 
700 килограммов яблок!

Нашлось место и для 
ягодников. На 3,5 гектара

выращивалась малина, на 
2,5 гектара — черная, крас
ная и белая смородина, со
лидные площади занимали 
крыжовник, ирга. Популяр
ность питомника росла. По 
200—250 тысяч саженцев 
дикой сибирской яблони от
правлялось отсюда для под
воя.

Питомник стал авторитет
ным консультационным
пунктом для преподавателей 
биологии нарымских школ. 
Саженцы перекочевывали 
на школьные участки. По
явились сады в бывшей 
школе № 5 (сейчас № 1), в 
школе № 4. Дикие яблони и 
декоративные деревья шаг
нули на улицы северного го
рода, под окна домов. Еще и 
сейчас на стадионе, на ули
це им. Ленина летом сыплют 
они на тротуары пригоршни 
белых лепестков, радуют 
глаз поздней осенью. Лако
мятся их плодами колпа- 
шевские мальчишки и дев
чонки. .

И дело даже не в том, 
.насколько вкусны кисло- 
сладкие плоды-дички. С ни
ми для юных навсегда свя
зываются воспоминания о 
детстве, о родном городе. 
Находясь за тридевять зе
мель от этих улиц, уже 
взрослые люди видят до
щатые тротуары Колпаше
ва, усыпанные белымп-бе- 
лыми лепестками. Разве это 
ке согревает человека на 
его жизненном пути?

Случилось так, что по 
служебному долгу К. А. 
Литвинчук уехал еще даль
ше на север области, вел 
селекционную работу на 
Александровском опорно
опытном пункте.

— И там мне удалось за
ложить сад на площади в 
один гектар, — вспоминает 
он. — Поднялись- вишни, 
яблони. Причем вишня по
лучилась . гроздевидная, с 
хорошими вкусовыми каче
ствами.

Когда вернулся в Колпа- 
шево, питомник уже начал 
хиреть. Работали здесь лю
ди, считающие начатое 
предшественниками пустой 
забавой.

Вскоре Кузьма Афанасье
вич ушел на пенсию.

Мне трудно судить, на
сколько целесообразно зани
маться на обском севере се
лекцией ПЛОДОВО-ЯГОДНЫХ
культур (это дело специали
стов), но хочется повести 
разговор в несколько иной 
плоскости.

Больше 30 лет любовно 
выращивались редкие для 
наших мест деревья на тер
ритории питомника. Всякий, 
кто зайдет в их тень даже 
сейчас, испытывает радость, 
эстетическое наслаждение. 
Значит, эта небольшая пло
щадь земли нужна людям. 
Лучшего украшения для го
рода трудно подыскать.

Но вот факты.' Когда на
чалось строительство чет.

ной стороны улицы Томской, 
жилые дома «привязали» 
как раз на прекрасной ал
лее из яблонь и черемухи. 
Деревья помешали, и их вы
рубили. И ни у кого не 
дрогнула рука при соверше
нии . такого варварского ак
та, никто не подал голос в 
защиту зеленой красоты. 
Сейчас сооружается в Кол- 
пашеве современный боль- 
■ничный комплекс. К старым 
корпусам больницы примы
кал обширный сад. О таком 
соседстве можно только 
мечтать. Теперь почти весь 
сад уничтожен.

Конечно, город должен 
расти, раздвигать плечи. 
Колпашевцам нужны и но
вые больничные комплексы, 
и отлпчнйіе кинотеатры, и 
современные компактные 
микрорайоны. Но, воздвигая 
новое, нельзя разрушать то, 
что было создано раньще и 
что очень дорого жителям.

— Вот там, где цветет 
это деревце яблони, начнут 
строить , пятиэтажное зда
ние, — показывает Кузьма 
Афанасьевич. — А туда 
дальше встанут еще два до
ма.

— И те яблони вырубят?
— Была тут комиссия, 

подсчитывала. Заверили, 
что за каждое загубленное 
дерево будет уплачено На- 
рьщекой селекционной стан
ции...

Я посмотрел — в белых 
цветках играли солнечные

блики. Пожалуй, не каждо
му художнику под силу пе
редать эту игру красок. 
Сколько же стоит такое 
пронзве,цеыне природы?
Сколько стоит 30-летний 
труд людей?

Город уже наступает на 
питомник. Там, где встали 
защитной шеренгой старые 
сибирские ели, похожие на 
гигантские зеленые свечи, 
развернулось строительство. 
"Урчат самосвалы, вытянул 
над вершиной елей свой же
лезный хобот крап. Строит
ся новое училище. И уже 
мешают строителям ели. К 
подножью их навален вся
кий хлам, уже поникло к 
земле одно сильное дерево. 
И хочется крикнуть; люди, 
опомнитесь! Разве вы пере
стали ценить простую и 
мудрую, вечную земную 
красоту?

Обращаюсь к архитекто
ру города А. А. Цуканову. 
Он развертывает, план и с 
увлеченпем рассказывает. 
Вот здесь будет самый 
большой магазпц, здесь про
ляжет улица, а по обе ее 
стороны построят около де
сятка 70-квартпрпых домов.

Не выдерживаю;
— А деревья?
— Деревья? —■ он смот

рит непонимающе. — 
Часть, конечно, уничтожим. 
Но за это селекционной 
стапцші заплатят. Сейчас 
под профтехучилище занято 
чуть больше четырех гекта

ров, и за них перечислено 
34 тысячи рублей.

— Да не в деньгах же 
дело. Разве нельзя этот 
микрорайон разместить в 
другом месте?

— Строить нам негде.
Так что приговор выне

сен.
Не знаю, может быть, я 

дал волю фантазии, но на 
месте сада-питомника мне 
видится не улица, а этот 
еще более красивый сад, по 
аллеям которого бродят 
влюбленные, прогуливаются 
с малышами матери и ба
бушки.

Вспоминаются слова Кузь
мы Афанасьевича;

— Вы вйдели сады Кие
ва? Ведь . в большом городе 
меньше места, а парки и са
ды там оставляют, берегут, 
для них земли не жалеют.

А как здорово могут сде
лать колпашевцы! Совсем 
рядом с питомником естест
венный парк из вековых со
сен и кедров — любимое 
место отдыха трудящихся. 
Сейчас его с садом разделя
ет небольшое болото. Но 
ведь болото исчезнет, здесь 
будут улицы и площади. И 
какой зеленый комплекс по
лучат в подарок те колпа
шевцы, которые сегодня си
дят за школьными партами. 
Тем, кто для них сбережет 
красоту, они поклонятся в 
пояс. "yBepen!

П. КОЛОТОВКИН, 
соб. корр.
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Эту фотографию прислали нам из воинской части. По 
цоручению командования офицер А. Калабин передает 
гвардейский привет родителям Александііа BeHKepaj,, про
живающим в селе Турунтаево Томского района.

До призыва в армию Александр работал на железо, 
бетонном заводе в Томске. Став солдатом, в корот
кий срок на «отлично» освоил специальность танкиста. 
Сейчас Адіександр помогает своим товарищам изучать 
боевую машину. Гвардии младший сержант А. Беккер — 
отличник ббевой и политической.подготовки, активист-об
щественник.. За воинские успехи он сфотографирован у 
знамени.

ЧУДЕСНЫЙ СПЛАВ
Этот н е о б ы ч н ы й  м а т е р и а л  

с о з д а н  в  Б е л о р у с с к о м  т ехн о
л о г и ч е с к о м  институте. О б р а 
б о т а н н у ю  си н т ет и чески м и  с м о 
л а м и  д р е в е с и н у  п о м е с т и л и  
п о д  б о л ь ш и м  д а в л е н и е м  в  
р а с п л а в  с в и н ц а .  А  чт обы  д р е 
в е с и н а  н е  с г о р е л а , к  с в и н ц у  
д о б а в и л и  с п е ц и а л ь н ы е  п р и 
с а д к и . П о л у ч и в ш и й с я  м а т ери

а л  х о р о ш о  ст рогает ся, п и ли т 
с я  и  о б л а д а е т  в ы с о к о й  теп- , 
л о п р о в о д н о с т ь ю . П о д ш и п н и 
к и  с к о л ь ж е н и я  и з  м е т а л л и зи 
р о в а н н о й  д р е в е с и н ы , п р и м е 
н е н н ы е  в  п р о и з в о д с т в е  н а  Б о 
р и с о в с к о м  ф а н е р н о -с п и ч е ч н о м  
ко м б и н а т е , о к а з а л и с ь  в  д в а  
р а з а  д е ш е в л е  и д о л г о в е ч н е е  
б р о н з о в ы х .

( Т А С С ) .

Ц и р к

Завтра томичи прощаются 
с шестой московской брига
дой Всесоюзного ордена , 
Ленина объединения госу- ■ 
дарственных цирков. О том, , 
как полюбились іомнчам 
представители самого древ- ' 
него вида искусства,;гаст(ю-, 
лировапшие в наше.м городе • 
с пятого ию}ія, лучше все- 
го, наверное, расскажут' 
цифры. За месяц с це- 
больніим наши гости да- 
ли больше пятидесяти боль
ших и разнообразных пред
ставлений. Больше вось.ми- 
десяти тысяч зрителей апло
дировали искусству столич
ных мастеров арены. Позна
комиться с цирковой про
граммой .москвичей приез
жали люди п.-і. Кожевникова, 
Шегарки, Аснна. Целые ав
тобусы заполнялись школь
никами — подрастающее 
поколение во все времена 
было энтузиастом искусства 
ловких и смелых. А однаж
ды .чуть ли не весь наш ста
ренький іп’агіііто «оккурирп- 
вали»' ' труженики ’ сбв.хоза 
«Рыбаловскнн».

В чем причина такой по
пулярности москвичей? Не

только в традиционной люб
ви широких Масс к славному 
искусству арены. Москвичи 
привезли' нам такую про- 
фамму, на которой смело, 
бёз скидок, как еще иногда 
бывает, можно ставить сто- 
■тнчйую марку.
■•.Трудно отдать кому-клнбо 

.из- участников представле
ния’ паль.му первенства. С 
первых слов ведущего — 
Р. Бромберга, мастерски за
дающего праздничный тон 
всему представлению гостей, 
— и до слов , прощания в 
;№ил6ге — вся программа 
воспринимается как непре
рывный каскад, трюков, ма
стерства, остроумия и ловко
сти. Зрителя, в первый раз 
нриіггеліітего на прелетавле-- 
ние, поражает широта жан
ров циркового искусства, 
представленных москвичами 
на нашей скромной арене. 
Тут и занимательнейший 
медвежий цирк Иосифа Мо
настырского. добичпіегосп пт 
своих уМорнтельно-серьез- 
ных четвероногих питомцев, 
может быть, самого тоудно- 
го — естественности поведе

ния на арене. Тут и сложная 
силовая гимнастика на бам
буке под куполом цирка, с 
которой выступают Е. Васи
на и А. Вартанов.' Рядом с 
традиционными, но удиви
тельно чисто сделанными 
номера.мн «антипода» А. 
Устинова и силовых акроба
тов В. Горелова и Ю. Рас
сказова мы встречае.м, ори
гинальный но.мер дрессиров
щицы голубей , В. Васиной, 
как бы жЪнЙійрующёй- бе
локрылыми цтнцд.мй.' Ца -вы- 
соко.м іірбфёесиональнбм 
уровне рабо̂ гаіот эквилибри
стка на ле.сиицё’ А. Тлухова, 
акробаты-вольтижеры В. и 
Т. Пастуховы, брнгина.чьпый 
Жонглер. Г. Черкасов и.дру
гие артисты. .

Теплый прие.м неиз.менно 
встречал у то.ѵіской публики 
сальтоморталист на лошади 
А. Косарев, в номере кото
рого принимает участие 
его семидесятпчетырехлет- 
нии РТЙЦ, — ,?9 терсЩ ,.,cpf CT: 
скпго цирка.

Удачно было представле
но в .мосі,-опекой программе 
и острое оружие смеха. Mvj 
зыкальная сатира, с которой

выступал Р. Бромберг, пода
валась артистично и была 
сделана на добротной лите
ратурной основе. Обаятель
ные коверные Вася и Сеня 
(Г. Васин и С. Маргулян) не 
только щедры на выдумку 
й остроумны, владеют ис
кусством цирковой пародии.
Они смело и в целом успеш
но вводят в свой репертуар 
элементы политической са
тиры, что всегда было луч
шей традицией русских кло
унов.
■ Во всем этом нельзя не 

чувствовать опытной на
правляющей руки режиссе- 
ра-постановщика програм
мы Н,- Безносика.

Прощаясь с талантливым 
коллективом, томичи наде- ■ 
ются встретиться с ним еще 
раз.

Б. БОРИСОВ.* * *
НА СНИМКАХ; ехали , , , ,  , 

м^дведц ні) . ведасипеде... 
Выступают акробаты-воль
тижеры. В. и Т. Пастуховы.
Улыбкам Васи и Сени отве
чает весь цирк.

<1>ото в. Ефименко.

ВО ВТОРОМ 
ЭШЕЛОНЕ

Федерация ф у т б о л а  
РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата стра
ны среди команд второй 
группы (третья зона), со
стоявшихся 8 июля; «Трак
тор» (Ташкент) — «Полит
отдел» (Ташкентская об
ласть) — 2:0, «Металлург» 
(Чимкент) — «Динамо» (Бар
наул) — 2;0, «Нефтяник» 
(Фергана) — « Во с т о к »  
(Усть-Каменогорск) — 1:0, 
«Сокол» (Саратов) — «Зе
нит» (Ижевск) — 1:0, «Тор
педо» (Тольятти) — «Звез
да» (Пермь) —- 1:1, «Локо
мотив» (Челябинск) — «Се
ленга» (Улан-Удэ) — 3:0, 
«Иртыш» ' (Омск) — «Луч» 
(Владивосток) — 2:0, «Куз
басс» (Кемерово) — «Аэро
флот» (Иркутск) — 1:0, 
« С т р о и т е л ь »  (Уфа) — 
«СКА» (Чита) — 2:1.

(ТАСС).

ПОГОД
Сегодня по Томской обла- 

сти ожидается переменная 
облачность, по восточным 
районам без осадков, по ос
тальной территории местами 
кратковременный дождь, 
грозы, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду, 
тёмпература днем— 17—22 
градуса тепла.

В Томске — переменная 
облачность, кратковремен
ный дождь, ветер юго-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура днем — 
20—22 градуса тепла.

12—13 июля по области 
облачная с прояснениями 
погода, временами краткаг- 
временный дождь, местами 
грозы, ветер юго-западный, 
5—10 метров в секунду, 
температура ночью— 9 —14 
градусов, днем — 20—25 
градусов тепла.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

В ы і х і е л  н а  д о р о г у  —  
б у д ь »  т г р и я е д ь » !  в н и м а т е л е н

Пришло лето — и сразу щадку, должны напомнить Многие родители 
тесно стало на центральных ему, что ходить, надо только детям купили велосипеды, 
улицах. По сравнению с зи- по тротуару, придерживаясь Это очень хороший вид тран- 
мой, на дорогах больше ста- правой стороны, а где их нет спорта при умелом пользо-

равлению им или выступают а 
более чем на 0,5 метра по S 
длине или ширине; людей (в |  
том числе детей), если вело- |  
сипед не имеет второго сиде- |  
нья и подножек или коляс- а 

своим ни. §

ТЕ АТР

Движение на велосипедах 
разрешается только в один

ло автомашин, мотоциклов, и на загородішх дорогах — ванни им, но езда по улицам ряд и на расстоянии не бо-
велосипедистоБ. Тихие ули- по левой стороне, навстречу и дорогам города разрешает- лее 1 Метра от тротуара или
цы заняты юными футболи- движению транспорта. ся ребенку при условии, ес- обочин,
стами. Переходить через улицу ли он достиг 14 лет, езда на Кратковременный выезд

В нашем городе много де- можно только на перекрест- велосипеде, оборудованном за пределы указанной поло-
лается для обеспечения без- ках, по пешеходным дорож- подвесным двигателем, раз- сы допускается лишь для S
опасности движения тран- кам, в местах, где установле- решается 'Ліішь с 16 лет. обгона или объезда каких- |  
спорта, и пешеходов. Однако ны указатели «переход». Обучать и обучаться езде либо препятствий с соблю- |
у значительной части насе- Начиная переход улицы, на проезжих улицах и доро- дением необходимой осто- s 
ления наблюдается пренеб- следует убедиться в безопас- гах запрещается, 
режительное отношение, к ности — посмотреть налево
строгим порядкам на улице, а доидя до середины, посмо- 
Неосторошность, неосмотри- треть направц̂  При перехо-

Не разрешается ездить на 
велосипеде: без звонка, с 
ненадежными тормозами, а

рожности. =
Поворачивать налево или |  

разворачиваться для движе-1 
ния в обратном направлении 5

ГАСТРОЛИ
ГОСУДАРСТВЕННОГО  

ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА  
Б А Ш КИ Р И И

11 и ю ля —
«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО»

(балет в  4-х д ей стви ях). 
Н ачало  с п е к та к л е й  — в 19 

час . 30 мин.
12 (утро) в о ск р ес ен ье  —

Щ Е Л КУ Н Ч И К»
(балет в 3-х д ей стви ях).

12 (вечер) —
«ДОНЬЯ Ж УА Н И ТА »  

(оп еретта  в 3-х дей стви ях). 
Н ач ало  сп е к та к л е й : в е ч е р 

н и х  — в  19 час . 30 м ин., у т 
р ен н и х  — в 12 ч асов .

КІ/ІНО
того,—без зажженного фона-

тельность входят в привыч- де улицы уступать в темное время суток, кроме на улицах (дорогах) и пере- S
ку — именно это приводит к транспорту, улицы перехо- 
авариям и происшествиям. дить шагом, а не бегом, не 

Нередко жертвами дорож- играть и не шалить на мо- 
ных происшествий становят- стовой. Обходить стоящий у 
ся дети. Они чаще взрослых тротуара автобус или трол- 
забывают об опасности, вне- лейбус следует только сзади, бульваров- не 
запно выбегают на дорогу. Ребенок будет видеть объ- пуками
Некоторые взрослые; видя езжающую машину, и води- '
опасные. шалости детей на тель увидит его. ТраМвай .рпанспоі

нужно обходить только спё̂  
реди, Если ; ребенок будет 
обходить трамвай сзади, • то

туарам и пешеходным до
рожкам садов, парков и

улице, не, останавливают их, 
проходят равнодушно, мимо.

Родители, отправляя свое
го ребенка в  магазин, В ИИ- он не „увидит встречный 
нотеатр,. на детскую,, пло- гон.

...............................

крестках не разрешается. |  
ря спереди и красного отра- При необходимости повер- = 
жатрля света сзади; по тро- нуть налево или развернуть- |

ся нужно сойти с велосипеда |  
и вести его руками; в горо- 5 

держась за дах — рядом с пешеходным |  
вперегонки, переходом., а на дорогах — |  
движущееся в местах, где это наиболее 3 

транспортное средство или - безопасно, соблюдая прави- |  
за другого велосипедиста. ла, установленные для пеше- |

Запрещается перевозить |
ва- на вёлЬсипеде; ' предметы, Госавтоннспекцня УВД 3 

которьіе могут помешать уп-' Томского облисполкома. S
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В
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ;
имени Ій. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «Белые вол

к и *  — 8-40, 10-35, 12-30, 14-25, 
16-20, 18-05, 20-10, 22-05.

М алый зал — «Свой» — 9.
10-45, 12-30. 14-15. 16, 17-45,
19-30, 21-15.

Зал ки н о х р о н и ки  — «С коль
ко  сча стью  лет», «Ночь автом о
билиста» — 9, 13-20, 17-40, 22. 
«Его звали Хо Ш и М ин», «Она 
соверш енна права» — 10-05, 
14-25. «О мода, мода», «Мы  
м уж ч и н ы »  -1 1 -1 0 , 12-15, 15-30, 
16-35, 18-45, 19-50, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Белые вол

ки »  — 8-30, 10-30, 12-30, 14-30, 
16-30, 18-30, 20-30, 22-30.

Зеленый зал — «Свой» — 
10-45, 12-30, 14-50, 16, 17-45,
19-30, 21-15. Д ля д етей  —
«Р и ни -ти ки -тави »  — 9-25.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Белые вол

ки »  — 9, 10-55, 12-45, 14-35,
16-25, 18-15, 20-05, 21-55.

М алый зал — «П ринцесса» — 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50, «Ко товски й »  — 9.

«ПИОНЕР»
Для детей  — «Б риллиантовая  

р ука »  — 9 , ‘ 10-50, 12-40, 14-30. 
16-20. Для в зр о с л ы х  — «Деви
чий  заговор» — 18-10, 20-05,
22.

«СИБИРЯК»
Д ля д етей  — «Золотые часы»  

__ 9-30 11. «Девичий заговор»
— 12-30, 14-20, 16-10, 18, 19-50, 
21-40. ■

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«След сокола» — 12, 14, 16.
«Сайха» (две сери и ) — 18, 21. 
Для д етей  — «Новые п р и к л ю 
чения неуловим ы х»  — 10.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«След сокола» — 15, 17, 19,
21.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Сайха» (две серии) — 18, 21. 
«П охищ ение девуш ек» — 12,
14. 16.

Кинотеатру «Пионер» тре
буется художник. Обращать
ся к директору.

СУББОТА, 11 июля  

МОСКВА
17.15. «Ель — к о р о л ев а  

у ж ей » . Ф ильм -б алет.
ТОМСК

18.30. Э кран  — ш к о л ьн и к а м . 
Т ел еви зи о н н ы й  ж у р н ал . 20.45. 
Н овая  к и н о х р о н и к а . 20.55. 
Ш кола. Семья. О бщ ествен
н ость . Ф ормы  работы  с детьм и  
И п о д р о стк а м и  в м и кр о р ай о н е . 
21.15. Х удож ествен н ы й  ф и льм  
«Гам лет». 1-я сери я .

Яслям-саду № 24 г. Том
ска на постоянную работу 
требуются: врач, няни, меди
цинская сестра.

Обращаться; г. Томск, пе
реулок Лесной, 6, телефон 
№ 99-42-88.

В ДОМЕ БЫТА И В
АТЕЛЬЕ «КАБЛУЧОК»

(Набережная реки Ушайки) 
производится скоростной ре
монт обуви высококвали
фицированными мастерами 
в присутствии заказчиков. 
Приглашаем посетить наши 
мастерские.

Все городские приемные 
пункты принимают заказы 
на ремонт обуви со с̂роком 
исполнения 5 —7 дней.

2—1

Театру оперетты Кузбас
са на период гастролей с 28 
июля по 23 августа требу
ются квартиры.

С предложениями обра
щаться в областной драма
тический театр, телефоя 
№ 2-48-41.

5—1

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Мннгечаур (Азербайджан
ская ССР) на равноценную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск-3,
улица 3-я Новокиевская, 2, 
кв. 2, к Боровицкому.

Томская ГРЭС-2
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР

учеников на курсы слеса
рей по ремонту котлов и 
турбин, машинистов ком
прессоров, дежурных гидро-, 
золоудаления.' Принимаются 
лица не моложе 18 лет.
. Срок обучения — два ме

сяца. Стипендия на время 
обучения—60 рублей в ме- • 
скц.

Одиноким предоставляет- ' 
ся общежитие.

Обращаться: г. Томск,
улица Шевченко, 44, отдел 
кадров, телефон № 999-81. . 
дополнительный 4-45.
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